

PANORAMA MUNDIAL

El incendio del Morro Castle

El día 8 del corriente en las cercanías de la bahía de Nueva York se incendió el vapor Morro Castle de la Ward Line que hacía la travesía de Nueva York a la Habana. Llevaba a bordo 550 personas entre tripulantes y pasajeros. Hasta el 12 de setiembre, fecha que tienen las noticias que nos han sido enviadas se habían recogido 57 cadáveres de personas quemadas o ahogadas; se ignoraba el paradero de 50 personas que posiblemente habían sido carbonizadas o devoradas por los tiburones.

Este atroz siniestro ha servido a la prensa tendenciosa de los Estados Unidos y de otras tierras del Caribe para levantar una cadena de acusaciones criminales contra el movimiento revolucionario de Cuba. También se ha tratado de complicar al Partido Comunista de estos diferentes países, mostrándolo como compuesto por una banda de criminales sin escrúpulos para crearle un ambiente de odio que justifique toda la serie de asesinatos que se prepara a llevar a cabo por ejemplo, el Gobierno de Mendieta-Batista Caffery.

Cuba y en los diferentes países en que Wall Street tiene asentadas sus garras.

El jefe de la Policía del puerto de La Habana declaró haber comprobado que la agitación existente en Cuba es producto de un "organizado conspirativo llamado 'Buro del Caribe de la Internacional Comunista'". Tales declaraciones unidas a las de "haberse descubierta recientemente un plan de atentado al embajador Caffery" muestran las intenciones del sanguinario gobierno de Cuba de desatar la represión sobre el movimiento revolucionario de aquel país. Estas declaraciones han sido ampliamente difundidas por la prensa imperialista y provocadora (entre nosotros DIARIO DE COSTA RICA). Se trata también con tales noticias tendenciosas, de crear un ambiente de miedo y odio por la Rusia Soviética en cuyo territorio funciona la Internacional Comunista, miedo y odio que el régimen capitalista trata de emplear como arma para defenderse.

Quien siembra el terror por todas partes en estos momentos es el capitalismo amenazado. En sus manos tiene las armas, los ejércitos, la policía, el dinero, las industrias, los ferrocarriles, las líneas de vapores, etc y todo su poder lo lanza sobre las masas trabajadoras que se rebelan a seguir soportando hambre. No es necesario del Gobierno la que ha corrido por el suelo de los EE. UU. agitado por la gran huelga de textiles, no. Es el sangre de trabajadores, de soldados y de la policía, sangre toda de asalariados. A los soldados y a la policía los ha puesto el gobierno liberal de Roosevelt a escoger entre disparar sobre los huelguistas o irse a la prisión a purgar su actitud sediciosa.

Aquí en Costa Rica mientras los dirigentes huelguistas del Atlántico daban la consigna de no acudir a la violencia, el Eco Católico, periódico que cree defender las doctrinas de Cristo, el teólogo Julio Acosta, el beato Car-

los María Jiménez, etc, etc., que rían que el Gobierno ametrallara trabajadores como lo hizo el Gobierno de Martínez en El Salvador.

Trabajadores: no es el Comunismo el que emplea el terror en ninguna parte, sino el fascismo que es el último disfraz que se ha puesto al capitalismo. No es el Comunismo sino el fascismo alemán el que ha asesinado a miles de individuos en Alemania, el que ha inventado esos Campos de Concentración alemanes, invento de mento enfermas y el que ha echado del territorio sabios y escritores ilustres; tampoco fué el Comunismo, sino el fascismo austriaco el que provocó el asesinato de los socialistas en febrero pasado; ni ha sido el Comunismo el que ordenó la masacre del 30 de junio en Alemania; ni es el Comunismo el que tiene muriéndose de hambre a miles de seres humanos en Europa y en Estados Unidos ni el que ha condenado a la desocupación a millones de hombres y de mujeres ni es el Comunismo el que destruye el trigo, el algodón, ni el que arroja al mar cargamentos de frutas, papas, café, etc. para no bajar los precios, mientras miles de seres humanos mueren hambrientos y medio desnudos.

Trabajadores: las mismas manos que han monopolizado la riqueza en el mundo, son las mismas manos que manejan el terror para defenderlas, para que no se distribuyan entre las masas trabajadoras.

Antes de celebrarse el juicio en la ciudad de Leipzig se formó una comisión de abogados prominentes de varios países para defender a los acusados de incendiarios. Esta comisión se reunió en Londres el 20 de setiembre de 1933 y se componía de las siguientes personas cuyos nombres deben ser conocidos aquí por aquellos que se han dedicado al estudio de Derecho Internacional y Penal.

La Sra. Dr. Bakker-Nort, (de Holanda).

Gaston Bergery, (Francia).

Jorge Branting, (Suecia).

Arturo Garfield Hays, (Estados Unidos).

Vald Hvidt, (Dinamarca).

Moro-Giafferi, (Francia).

D. N. Fritt K. C., (Inglaterra).

Pierre Vermeylen, (Bélgica).

Esta Comisión Internacional despus de investigar bien los hechos sacó en limpio conclusiones que hacían ver que el Partido Comunista estaba absolutamente limpio de la acusación de haber instigado y tomado parte en el incendio del Reichstag. He aquí algunas de las conclusiones del informe que la Comisión envió a la Corte de Leipzig:

"Que no es posible encontrar ninguna relación entre el Partido Comunista y el incendio del Reichstag.

"Que el examen de todos los medios de entrar al Reichstag o de salir de él hacen comprender que lo más probable es que los incendiarios hayan utilizado el pasaje subterráneo que comunicaba el Reichstag con el palacio del Presidente del Reichstag.

"El presidente del Reichstag era Goering.

"Que este incendio ocurrido durante el período político analizado, ha constituido una ventaja considerable para el Partido Nacional Socialista (es decir el Partido fascista alemán). Que por estas razones y por las otras razones indicadas en la parte N° 3 de este informe, existen graves motivos para suponer que el Reichstag ha sido incendiado por personalidades dirigentes del Partido Nacional-Socialista o el hecho ha sido instigado por ellas".

Durante el juicio de Leipzig, Dimitroff transformó su banco de acusado en tribuna de acusador. Goering hizo temblar los vidrios de las ventanas de la sala del tribunal con sus gritos de rabia contra Dimitroff al verse descubierto como uno de los principales incendiarios del Reichstag.

El gobierno de Hitler se vio obligado por la presión de la de opinión pública del mundo entero a reconocer la inocencia de aquellos a quienes había acusado como incendiarios. Muchos alemanes que estaban en el secreto del incendio del Reichstag y en los cuales Hitler y los suyos no tenían confianza, aparecieron muertos; de algunos se hizo creer que se habían suicidado. Van der Lubbe, del cual los nazis complicados en el incendio se habían servido como de un instrumento para actuar contra los comunistas, fué ajusticiado culpado.

El capitalismo y el fascismo de los Estados Unidos y de estos países quieren repetir las infamias; quieren echar sobre el Comunismo la culpa del incendio del Morro-Castle, para disculpar el terror que quieren desatar sobre nosotros. Pero que tengan cuidado; que no olviden la lección que Hitler, Goering y los suyos recibieron en el juicio de Leipzig.

La Ward Line es la responsable de la catástrofe del Morro Castle

Los cables que a continuación reproducimos fueron publicados por "La Prensa Libre" en su edición de ayer. Ellos prueban lo que todo el mundo ya sabía: que la responsable del desastre del "Morro Castle" es la compañía naviera dueña de esa embarcación. Sin embargo, el "Diario de Costa Rica" "fabricó" en su redacción un cable apócrifo, diciendo que III Internacional había ordenado a militantes comunistas que incendiaran la nave.

A este comentario queremos agregar ahora que esas armas que llevaba el "Morro Castle" para "revolucionarios cubanos" no eran para comunistas, sino para las pandillas burguesas de oposición al Gobierno Mendieta. Y por último, queremos señalar cómo le hizo coro a la mala fé del "Diario de Costa Rica" el periódico "La Epoca", órgano de la curia, que también afirmó en sus columnas "que eran comunistas los incendiarios del "Morro Castle".

Los cables dicen así:

CARGA DE ARMAS Y EXPLOSIVOS CREESE QUE PROVOCA LA CATASTROFE DEL MORRO CASTELE

NUEVA YORK, 28. — Poco a poco, van aclarándose los misterios del desastre del Morro Castle siendo ahora las declaraciones más importantes y sensacionales las de los testigos que han declarado que a bordo del buque habían armas, proyectiles y explosivos y que probablemente son los cargamentos que hacen suponer que eran enviados a Cuba para fines revolucionarios o bien para el Gobierno. Sin determinarse el destino de estas cantidades de armas se ha probado que varios oficiales de a bordo protestaron contra la presencia de explosivos a bordo a los que se debe la desaparición de ciento treinta y cuatro personas. Queda ya constatado que el capitán William Warm se negó a autorizar la emisión de señales de emergencia al tiempo que a él se lo pidieron los telegrafistas.

NUEVA YOYORK, 28. — Los tripulantes cubanos sobrevivientes del "Morro Castle" se hallan sujetos a diaria persecución ante la Corte. Los ex-tripulantes han sido aconsejados por la Ward Line a dar determinadas declaraciones. Pedro Yañez, sin embargo, ante la petición de la Compañía de "que tenga cuidado con lo que va a declarar o la Compañía tomará en cuenta su declaración para el futuro", contestó: "Yo declararé la verdad". "Sí, pero es que la verdad nos puede perjudicar", fué la respuesta que se dió a Yañez.

El fuego no estalló en las bodegas, sino en la cubierta de pasaje, en la biblioteca. Se ha avisado que se usaban para la limpieza, a pesar de la absoluta prohibición, sustancias combustibles. Esta es una de las tantas pruebas que acusan a la Compañía como responsable de la catástrofe, responsabilidad que tratan de escurrirse de encima echando las culpas al Comunismo.

De qué crimen, de qué atrocidad no acusan hoy día al Comunismo? Tómese en cuenta que el capitán del Barco (Robert E. Wilmott) murió la víspera del incendio y el segundo del barco tomó el mando. Una pasajera ha lanzado la acusación de que el capitán Wilmott fué envenenado. Las primeras investigaciones han demostrado que no se llevaron a cabo ninguna de las providencias normales que deben tomarse en caso de siniestro: no funcionaron las alarmas de incendio ni el alumbrado de emergencia; la llamada de auxilio fué transmitida hora y media después de haberse focalizado el fuego, cuando ya no había posibilidad de salvar el barco, contrariando así las reglas corrientes. Por la ineptitud completa del comandante el número de víctimas es tan crecido.

El 9 de setiembre el vapor "Santa Rita" de la Grace Line fué víctima de un incendio en sus bodegas. Los oficiales del barco y de la empresa acusan de este incendio al Sindicato Industrial de Ma-

El incendio del Reichstag

El incendio del Reichstag fué llevado a cabo por el Gobierno de Hitler con el fin de destruir todos los partidos políticos y todas las asociaciones que no apoyaran al fascismo alemán, sobre todo al Comunismo. Miles de comunistas fueron decapitados o enviados a los campos de concentración en donde han sido humillados y maltratados; miles han tenido que huir de su país para escapar a la persecución.

Torgler diputado jefe de la fracción comunista fué acusado de ser uno de los principales incendiarios y con él a tres comunistas búlgaros Jorge Dimitroff, Blagol Popoff y Wassil Tanef.

No se les permitió nombrar abogado defensor, sino que el mismo gobierno les suministró defensores, es decir abogado al servicio del Gobierno de Hitler.

Carta de España

San Sebastián, Guizpuzcoa, España, 8 de agosto de 1934.

Al Comité Central Ejecutivo del Partido Comunista, San José de Costa Rica.

Salud, camaradas!

El que abajo firma, simpatizante del leal y combativo Partido Comunista Mundial y miembro del Socorro Rojo Internacional, sección de España, "tico" de nacimiento en esa ciudad de San José, os dirige un saludo revolucionario y os desea un final glorioso, para bien del proletariado costarricense.

En el año de 1917 embarqué en Puerto Limón, sin rumbo conocido, en busca de trabajo para mí vida. Sorteando toda clase de peligros pasé por varias naciones extranjeras, Francia inclusive en plena guerra europea y llegué a esta, la llamada "madre patria".

Aquí, en contacto con el vigoroso movimiento obrero español, se ha ido orientando mi conciencia de clase. Ahora soy un militante de la lucha social, que simpatiza decididamente con el Partido Comunista y espera poder ingresar pronto a sus filas como miembro activo de la organización.

A mis manos llegó casualmente un número del semanario "Trabajo", el correspondiente al 31 de diciembre de 1933, — bastante retrasado, como veis, pero que me llenó de alegría al ver que también el proletariado tico tiene sus dirigentes defensores.

Al mismo tiempo que os escribo, os envío un rollo de revistas y periódicos comunistas, que espero no sea el último.

¡Viva el Partido Comunista Costarricense!

¡Viva el Gobierno Obrero y campesino!

Roberto Barrenechea Sanz

UNA DENUNCIA

Compañeros redactores de TRABAJO:

Les pido espacio en nuestro periódico para publicar la siguiente denuncia: el profesor de música de la Escuela Mauro Fernández se complace en aprovechar la hora de clase para sembrar entre los alumnos odio hacia el comunismo y en calumniar a los abnegados huelguistas del Atlántico.

Dice ese tipejo servil que los trabajadores del Atlántico quieren ganar mejores salarios para emborracharse y gastar en mujeres. Será que cree que es lo mismo dar una clase de solfeo que trabajar en una zanja o un bananal, con el agua hasta las rodillas y en aquel clima exterminador y mortífero? Quisieramos verlo jugando a trabajador del Atlántico.

Fraternamente,

José Edgar Carvajal

TELEGRAMAS CRUZADOS ENTRE NUESTRO CAMARADA MANUEL MORA Y EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Limón, 25 de setiembre, 1934
Presidente de la República.
S. D.

Le encarezco decirme por qué no estando suspendidas las garantías no se puede ejercitar en este puerto el derecho de reunión. Le formulé esa pregunta porque sin que yo hubiera siquiera solicitado permiso, el coronel Gallegos me notifica que me impedirá cualquier reunión que pretenda hacer dentro del Club del Partido.

El Gobierno ha hecho publicar en "Diario de Costa Rica" y "La Tribuna", estos tres telegramas. Jiménez Oreamuno ha querido dar una demostración más al imperialismo y a los capitalistas nacionales de su incondicional sumisión. La gran prensa publicó esos telegramas porque de seguro los consideró un golpe "genial" contra el Partido. Y TRABAJO también los reproduce porque juzga que es lo contrario. Contrasta en esos mensajes el lenguaje vacilante del personaje de una clase en decadencia con la dialéctica vigorosa de un dirigente de la clase obrera, clase en cuyas manos está el futuro de la humanidad. El camarada Mora, con su telegrama, le da una lección de sociología al pontífice máximo de la burguesía costarricense; y lo despoja de toda su prestancia intelectual para revelar lo como un repetidor cualquiera de los resobados lugares comunes,— que no argumentos— con que nos combaten los sectores más ignorantes de la sociedad costarricense.

Esos telegramas cruzados entre el jefe del gobierno burgués-terraténico y nuestro Secretario General rebasan los límites de una simple polémica personal. Son dos clases que se enfrentan, hablando una un lenguaje marrullero de tinterillo y diciendo la otra su palabra henchida de fuerza, de verdad y de justicia.

El Partido Comunista agradece, cordialmente, que los mismos periódicos que ya han declarado el boicot a la difusión de nuestra ideología, nos hayan prestado el señalado servicio de acoger en sus páginas el telegrama de nuestro camarada Secretario General.

ni el partido comunista, ni ningún otro partido podría fomentar huelgas. Eso es elemental para quien tenga experiencia en el funcionamiento del conglomerado humano. Tampoco es cierto que el partido comunista está creando la lucha de clases. La lucha de clases es un hecho histórico que existe a pesar de todas las doctrinas, y de todos los pareceres. La historia tendrá que decir que el partido comunista, en la presente etapa de agudización de la lucha de clases como consecuencia de la culminación del desarrollo capitalista está encanzando la energía de la clase obrera, mide hacia fines constructivos. Esa energía, sin encanzamiento, se desbordaría en forma realmente destructiva sin que haya policías ni bayonetas capaces de contenerla. Las huelgas están estallando en estos momentos en todos los países capitalistas por más que en muchos de ellos no haya partidos comunistas. La actual huelga textil de los Estados Unidos está dirigida por un comité totalmente anticomunista. La huelga es una realidad social, y como tal, los dirigentes obreros anticomunistas, los que son aliados del capitalismo, la encabezan para llevarla al fracaso; los comunistas la encabezamos para tratar de llevarla al triunfo. De lo dicho se desprende que es ridículo que se pretenda prevenir huelgas negándoles a los trabajadores los derechos que les garantizaban la difunta democracia liberal. Con libertades y sin ellas, las huelgas seguirán conmoviendo de esta desvenajada organización social, como la suprema manifestación de un intenso anhelo de justicia social. Creo necesario agregarle que la expresión que usted consigna en su telegrama como dicha por mí en un discurso pronunciado en Limón hace algunos días, es exacta en su parte literal, pero no lo es desvinculada del resto del discurso porque cambia totalmente de significado. Yo no acostumbro desdecirme de lo que digo, ni tendría ningún interés en hacerlo ahora ante usted, son los tribunales comunes los llamados a pesar y juzgar el sentido de mis palabras. Pero por

MANUEL MORA
Diputado

Diputado Manuel Mora,
San José o Limón.

De acuerdo con el artículo 106, del Reglamento de Policía de Orden y Seguridad de la ciudad de San José, de 24 de julio de 1908, aplicable en toda la república, que dice que corresponde a la policía dictar las medidas que convengan para restablecer el orden cuando ocurriere alguna reunión sospechosa que amenace probablemente la seguridad pública, el coronel Gallegos me informa que procedió a dictar la orden de que usted se queja. No tengo razones sino para aprobar la medida tomada por el coronel Gallegos. Es un hecho que está a la vista de todo el mundo la anomalía pública de la provincia de Limón debido a las actividades ilícitas y subversivas del partido comunista. Según la información que obra en mi poder usted, supremo director del partido comunista, en la reunión que se verificó en Limón presidida por usted habló hasta de reducir a cenizas las propiedades de la United Fruit Company. El coronel Gallegos ha tenido toda razón para pensar que si usted, dijo entonces lo que dijo, usted y sus camaradas, abortada la huelga no dirían en nuevas reuniones cosas menos apasionadas y graves que las antes dichas y aconsejadas. Es inútil que le recuerde, que conforme los artículos de fe de su partido, ustedes tienen por objetivo, que no ocultar, hacer cuanto puedan por provocar huelgas, para encender guerras de clases, para hacer desórdenes, con el fin de crearles toda clase de dificultades.

des a los gobiernos y provocar la revolución violenta que eche por el suelo lo que ustedes llaman las instituciones burguesas. Si yo me explico sus propósitos y su técnica revolucionaria, usted debe también explicarse, mis deberes y propósitos como presidente de la república; y si usted tiene la serenidad de juicio que ha de tener, tendría que hacerse cargo de que el gobierno no puede darle rienda suelta en sus actividades de propaganda revolucionaria. Tengo que mantener el orden y cumplir mi deber, si permitiera en Limón, que se halla en estado de sobreexcitación, que se hagan reuniones políticas, cuyo único fin, apagado el fuego de la huelga, tiene que ser el de encender las extinguidas llamas.

RICARDO JIMENEZ

Limón, 27 de setiembre.
Señor presidente de la república.
Es lamentable que usted, el último gobernante liberal que suponía iba a tener el país, tenga necesidad de echar mano a un recurso tan pobre como es la cita del reglamento de policía promulgado en 1908 para la ciudad de San José, a fin de justificar flagrantes violaciones al texto claro y contundente de la constitución política que usted con tanta insistencia dice respetar. A mí me da pena que usted, el último

El Coronel Daniel Gallegos, antiguo esbirro tinquista, merece las presillas de General

Daniel Gallegos, Galleguitos, aquel que fue esbirro calificado de los Tinoco y a sueldo de ellos atropelló, encarceló, vició domicilios e hizo cuanta barbaridad le ordenaron hacer, se estableció en el Atlántico. Allí le envió el Gobierno de Ricardo Jiménez, con su cobardía bien garantizada por un cuantioso respaldo de esbirros y de amercalladoras.

En el Atlántico, Galleguitos ha realizado varias hazañas. Innumerables hazañas. Una de ellas, la que lo situará en la historia en parangón con Bonaparte y César, fue la de asaltar el campamento de 26 Millas, disparando a matar sobre ranchos donde dormían muchas mujeres y muchos niños. Si siquiera tuvo valor este coronelito de salbete de alertar a los huelguistas, sino que disparó sobre ellos estando acompañados de sus mujeres y de sus hijos.

Pero resulta ahora que Galleguitos no sólo es capaz de "hazañas" militares como esta que comentamos. También tiene el garbo de suscribir hojas sueltas, escritas por alguno de los tinterillos de la United, firmadas "Daniel Gallegos, jefe expedicionario" (esta "expedición" no tiene paralelo sino con aquella de Napoleón a Egipto o con la de César a las Galias), y ponerlas a circular en la zona atlántica. En esta hoja, Galleguitos, como si fuera el mismo Chittenden que hablara, está en este párrafo: "La severidad debe reservarse para los cabecillas, los cuales, para fines egoístas de partido y con engañosas presentaciones de los hechos y promesas que no podrían cumplirse, alucinaron a la masa creída de huelguistas, que los siguió ciegamente en un camino de desobediencia a las leyes y

de perdición". Esta hoja suelta tiene por objeto llamar de nuevo a los trabajadores a sus ocupaciones habituales, y concluye con este párrafo campechano: "A trabajar, pues, todos en paz, como antes y mejor que antes, puesto que últimamente han sido mejoradas (subraya TRABAJO) por medios licitos, las condiciones de los trabajadores". Esto, traducido, significa: que se han mejorado las condiciones de trabajo en el Atlántico, que ha habido aumento en los salarios, pero no por los "medios licitos" de que habla Galleguitos, sino a través del combate huelguístico dirigido por esos cabecillas contra las cuales está procediendo con "severidad".

En Colombia, se acusó a Cortés Vargas, el general que dirigió las matanzas en las bancaetas de 1929, de haberse vendido a la United. La presión de la opinión pública obligó a Cortés Vargas a exiliarse por muchos años de su país. Nosotros preguntamos: cuánto dinero habrá recibido Galleguitos por sus "energéticos" actuaciones? Permanecerá callada la opinión obrera del país ante los deslumbrantes de este coronelito de salbete?

Por lo pronto, esperamos, que de un momento a otro, Chittenden y los finqueros del Atlántico pidan para él las presillas del generalato. Y que su espada virgen sea comprada a precios fabulosos por los acclouistas de la United, para exhibirla en sus oficinas de Boston.

Pero con presillas de coronel o de general, en un mañana más o menos próximo, tendrá que comparecer Galleguitos ante un tribunal proletario. Y a lo mejor tendrá que dar una última prueba de "energía" frente a un cuadro de soldados rojos. Al tiempo nos remitimos.